



Redacción y Administración
Mariano Sanz, 6 y 8 ent.º
 Teléfono núm. 1.555
 No se devuelven los originales aunque no se inserten

Preto de Suscripción: Cartagena 2 ptas. al mes
 Provincias 9 ptas. trimestre Extranjero 18 id. trimestre
Ejemplar 10 céntimos

Cartagena, 15 de Agosto 1931

Año I — Núm. 65

República

Diario de la mañana

RELIEVES

¡Uno menos! La buena voluntad, el sentido de justicia y el afán de trabajo por el engrandecimiento de Cartagena, que tan escaso se halla en nuestro Ayuntamiento, ha sufrido una merma dolorosa. D. Angel Sánchez de Val, el hombre íntegro, bondadoso y altruista, fué conducido ayer a su última morada, dejando en las filas socialistas y en los escaños municipales, un vacío imposible de llenar...

Con él se aleja para siempre cuanto de romanticismo simpático y acogedor encontrábamos en las sesiones del Concejo. Su partido pierde también la más relevante de sus figuras.

A los republicanos de buena voluntad

No nos referimos a los republicanos encubiertos. Tampoco a los que pretenden exigir de la República un inmediato alivio para los males que durante tantos siglos aquejaron a España. Nuestro llamamiento va dirigido a los republicanos de siempre, y a los que, llegados a la política el 14 de abril, profesan la idea de la democracia con honradez y con altura de miras.

Nuestra patria chica está en peligro. Cartagena, que tantas veces demostró en la Historia sus sentimientos liberales; que con el Cantón ofreció al mundo un ejemplo nobilísimo de ansias de libertad y de justicia, está dando, ahora el espectáculo triste de una ciudad vencida, sin coraje, sin nervio para oponerse a su ruina.

Un hombre audaz, ducho en las lides municipales, con ambición de escaladores, se ha unido a una fracción política que lleva consigo el recuerdo vergonzoso de siete años sin ley y sin libertades públicas.

Esperamos una reacción de los elementos trabajadores. El pueblo siempre tuvo, en el momento oportuno, la visión justa de la realidad. ¡Vox populi, vox Dei! La opinión de la masa trabajadora es santa, es honrada y es diáfana, como sus sentimientos. Un deslumbrador espejuelo, en forma de mejoras y de trabajos inagotables, de pan seguro, hace que continúen sojuzgados por quien, durante tanto tiempo, sólo les ofrendó palabras, palabras y palabras...

Ya tienen ocupaciones y sustento en perspectiva. El Gobierno de la República, conocedor de sus miserias, se lo da. Y en este jubilo porvenir de tranquilidades, no ha intervenido quien tanto y tanto les ofreciera. Sólo, en esta hora de sinceridad ha brindado a sus compañeros un pacto obscuro, inaceptable, con la única intención de ostentar un cargo codiciado, a cambio de la perpetua ruina de Cartagena. Si esas obras llegaran a aceptarse, si los escandalosos contratos fueran aprobados al anparo de vergonzosas claudicaciones, el pan que comiese el trabajador estaría impregnado de lágrimas de dolores y amarguras de desaliento de la ciudad, que no puede defenderse. Y más tarde, el aumento de

tributos que, fatalmente habrían de traer consigo, diría al proletario cuanto fué su candidez y cuanto su ceguera.

Reflexionen los obreros. Reflexionen también los componentes de los diversos partidos republicanos, sean o no editores. Estos últimos, que fueron llevados a sus escaños por el pueblo, por la República, no pueden, no deben dejarlos abandonados en estos momentos de peligro. Sus divergencias de criterio, sus disgustos, habrán de quedar relegados a segundo término. Lo principal es la ideología y el prestigio de la ciudad. Después, tiempo habrá de zanjar los asuntos pendientes. Ahora, el puesto de honor, dado el aferramiento de los enemigos a sus concejalías—está en el Concejo. For men el frente único, igual que cuando se buscara la implantación del nuevo régimen. Entonces se trataba de imponerlo; ahora, de su defensa.

Este es el camino lógico y beneficioso. De lo contrario, si han de continuar desunidos, como hasta ahora, se impone una retirada completa, con todas sus consecuencias. El pueblo, entonces, quedaría en libertad de acción.

Todos los republicanos, cualquiera que sea su matiz político, tienen en nuestro diario una tribuna donde exponer sus opiniones y hacer sus denuncias. Vengan a nosotros francamente, virilmente, e informen de todo asunto que merezca ser conocido. Las columnas de República están limpias de todo pecado venial, no tienen una ejecutoria de engaños y de bajas pasiones. Todo escrito que en ella aparezca, será leído por la opinión con interés y con respeto.

Es hora de actividad y de decisiones. Defendamos los intereses cartageneros sin miedo a quien rodea actualmente el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento con una "representación" nutrida de la autoridad, en contraste con sus labores de zapa opositorista, cuando, libre aquella estancia de tal lujo de precauciones, dejándose hablar al pueblo soberano, azuzaba a los obreros contra las arcas municipales, a sabiendas de que, no existiendo una sola peseta, provocaba un conflicto de orden público, especulando, a la vez, con el hambre de los compañeros que dirigía...

nombres eran la misma cosa para los pensionarios.

Ahora no es aventurar una hipótesis, sino señalar un hecho; y lo que tenga de malo el señalarlo, será por el hecho mismo y no por su referencia.

Upretistas y socialistas, a plena luz, sin recato, juntos han triunfado y juntos actuarán, mientras los dejen.

Suponemos que no les une un ideal común y desconocemos el vínculo que ha tenido la virtud de hermanar hombres tan dispares.

Y como no queremos entrar en el deleznable terreno de lo hipotético, dejemos que hablen alguna vez las realidades.

Hasta ahora no sabemos que desde Madrid se haya desautorizado la conducta del socialismo local.

¿Sabrá ésto Solidaridad Obrera?

Muere Gitanillo de Triana

Madrid, 9 n.

En el Sanatorio del doctor Crespo, dejó hoy de existir el infortunado torero "Gitanillo de Triana".

La familia se encuentra acogojadísima. Ha manifestado que el cadáver será trasladado a Sevilla, donde le erigirán un mausoleo.

MADRID AL DIA

SILENCIO... SILENCIO

por JOAQUIN ROMERO MARCHENT

Persiste el teléfono y el telegrafo en cortarnos las digestiones. Estas magníficas digestiones madrileñas de hombres que comemos ensalada y tomamos mucho café de "El Cafeto" Persisten decimos en amargarnos la buena digestión. Seguimos sin ganar para sustos, y luego, estos periódicos con las letras negras y las titulares tan grandes, persiguiendonos constantemente. Haciendo el "coco". Y además los vociferadores de la Prensa, nuestros compañeros, agriandonos la cerveza, y el café, y el vermut. Terrible. Sencillamente espantoso. Escuchemos:

"Los graves sucesos de Bilbao, la huelga revolucionaria en Córdoba. Los disturbios en Zaragoza".

¡Pobre digestión nuestra!

Magnífico panorama peninsular. Mientras tanto en Madrid nos dedicamos a la elección de "Miss República". Somos así. Genio y figura hasta el valle de Joséfa. Pero vamos tirando.

Naturalmente, que en esta—vuestra casa, españoles—Madrid es la casa de todos, incluso del señor Maciá—de vez en cuando nos dedicamos a ejercitar el sport de razonar un poco, y entonces nos ponemos muy triste. ¡Como no hemos de ponernos tristes ante nuestra situación de negro a quienes se le dirigen todos los pelotazos para verlo caer en la piscina! Pin-pan-pun humano, como aquel humano pin-pan-pun que a cargo de un negro regocijaba a los señoritos que hace veinte a los frecuentaban el Casino de la Ciudad Lineal. Aquel negro caía a una piscina y nosotros vamos a caer en el vacío. Pero el vacío no nos asusta ni nos entristece, por que precisamente por ser vacío tenemos la seguridad de que caeremos sobre la cabeza de algún político actuante y nacionalista. Lo que nos entristece es la ceguera de algunos pueblos. Se olvidan de que también España, un día, puede ponerse en pie...

Recordamos que en la fecha memorable del 14 de Abril, todos los españoles nos llenamos la boca y la pluma, de decir que se había realizado la revolución más ejemplar que registraba la historia del mundo. Que habíamos dado a Europa un ejemplo de civismo y de ciudadanía. Y todos, sabios y tercos, coincidimos en gloriar a la revolución sin sangre, por que todos, estábamos conformes en que se trataba de

la revolución más culta que registraba la historia. Literatura. Al mes, ardian los conventos y se chamuscaban los cerros por las llamas las imagenidas de Montañas y de Mena. Aquello no era anticlericalismo, era barbarismo, puesto que el arte no tiene ideas. Atentaron contra lo barroco, contra lo renacentista y contra lo mudéjar, por que aquellas turbas, no tenían concepto del matiz. La caída de la monarquía, la promovió el alto nivel intelectual. Los intelectuales fueron los de la revolución ejemplar y culta, y cuando los resultados de esa revolución nos pusieron en las manos del pueblo, el pueblo, que silencioso había soportado ocho años de tiranía, desbordó su tiranía barbara contra Montañas, contra Mena, contra lo Mudéjar y contra lo barraco. Después, los pseudointelectuales, las minorías que se llaman selectas, sentaron su axioma. Este: Había que hacer la revolución. Pintoresco.

Todas las energías que no supieron aplicar a la monarquía tiránica, la aplicaron a la República que les acaba de conceder todas las libertades ciudadanas, al concederles la libertad del pensamiento, y vino el abuso, y la ambición, y las faltas de respeto a la ley. Es decir, los resignados con Primo de Rivera se desataban contra Alcalá Zamora.

Ejemplar Y aquí están los graves sucesos de Bilbao, y los de Zaragoza, y los de Córdoba. Sencillamente que quieren hacer la revolución. Y verter sangre. Y caer en el rojo maremagnum del caos. Es decir, desmentir aquello de la cultura, y lo de la ejemplaridad del civismo y de la ciudadanía. Borrar con sangre la página de historia más limpia y más culta que escribió pueblo alguno. Caer en la barbarie retrospectiva. Para ello, estos pseudointelectuales cuentan con los diez millones de alfabetos de España...

Es llegada la hora de ponerse las zapatillas y de caminar con precauciones para no hacer ruido. Europa nos contempla y la libra se cotiza a 57. Tenemos al hambre detrás de la puerta. Un poco de silencio señores, que no se entere la gente de que aquello de la revolución cívica, culta, ejemplar y ciudadana, ha sido una broma. Un poco de prudencia y a ver, si los otros doce millones de españoles que sabemos leer, logramos demostrar que somos más. Más en todos los conceptos.

CLASES PASIVAS

Habilitación de Fulgencio García Panadero
 Jara, núm. 40, entresuelo.

AVISO

Se pone en conocimiento de los pensionistas y retirados que perciben sus haberes por esta Habilitación, que el día 25 del presente mes quedará abierto el pago de la mensualidad corriente en las horas de oficina que ésta tiene establecidas.

Igualmente se hace saber a aquellos retirados del Ejército y Armada que lo han sido con arreglo a los Decretos de 25 y 29 de Abril y 23 de Junio últimos, que esta Habilitación abonará a los que ingresen en ella sus mensualidades hasta tanto se les haya clasificado con el haber que les corresponda por el Ministerio respectivo, en los días señalados anteriormente, sin que por ello tengan que abonar interés alguno.

Imp. V'UDA M. CARREÑO. Jara 10

MANIFIESTO a la opinión pública

CIUDADANOS:

El pueblo que se congregaba en el salón de sesiones del Ayuntamiento de Cartagena el día 10 del actual experimentó una íntima satisfacción al ver entrar, procedente de la alcaldía, a los genuinos representantes del pueblo de Cartagena.

A aquellos que, en días más felices de oprobio y dictadura, se ocupaban de hacer la felicidad de nuestros conciudadanos.

A aquellos que tan admirable como desinteresadamente administraron este pueblo y elevaron con su honrada gestión, a Cartagena a la categoría de ciudad ejemplar; con hermosos jardines, sin obreros parados, con casas "relativa mente" baratas; total, que Cartagena era la población ideal.

Pero no fué aquella una labor de los miembros de la U. P. solamente.

Alguien, que rindiendo culto al "que tu mano izquierda ignore lo que haga

Las redenciones no pueden apoyarse en preceptos viejos

La interpelación del señor Ossorio y Gallardo despertó en la Cámara y fuera de ella un interés y una expectación lógica. El ilustre jurisconsulto se ha venido manteniendo en estas últimas épocas dentro de una posición realmente encomiástica. Su lema de monárquico sin rey puede sernos incomprendible, pero sin duda alguna es noble en el propósito. El señor Ossorio y Gallardo ha empezado en su discurso del martes por quitarle importancia a la intervención parlamentaria. Ha hecho más. Ha pedido al Gobierno que si alguna de sus palabras o de sus juicios pudiesen ser causa de molestias y de críticas hacia alguno de los componentes del banco azul, gustoso las retiraría a la menor invitación o al más ligero gesto de cualquiera de ellos.

El preámbulo tuvo toda la virtud de su buena intención. Lo que no ha parecido lógico a la Cámara ha sido la pretensión de pedir que se acepte como norma jurídica del momento la Constitución del 76. Esta no puede tener la suerte de interpretar bien los anhelos y sentimientos de una Cámara republicana socialista que es lógico que quiera apartarse de todas aquellas leyes viejas que nacieron en la restauración borbónica y que han venido siendo una carga jurídica demasiado pesada para el país.

Ha sido torpeza en el señor Ossorio y Gallardo acusar al Gobierno republicano de que han infringido la Constitución monárquica. Hoy, por hoy, no puede haber otra Constitución que los acuerdos que puedan adoptar las Constituyentes en cada caso. El sistema constitucional monárquico fué roto y deshecho por los mismos que lo establecieron. Y no es lógico pedir que la República lo enarbale como bandera

cuando es únicamente ya un simple trapo deshilachado.

La detención del señor Galo Ponte, que pudo ser tenida por una arbitrariedad antes de la proposición del señor Ossorio. No lo es después de retirada esa proposición, porque las Cortes se han pronunciado favorablemente hacia lo hecho y puesto en práctica por el Gobierno.

La Constitución del 76, no puede ser en estos momentos de circunstancias tan críticas el freno que coarte las atribuciones de un Gobierno Provisional, y menos aún, las de unas Cortes constituyentes en plenos poderes de derechos y de atribuciones. Lo que debe reclamarse en estos momentos únicamente es un leal apoyo a la República por medio de un amplio voto de confianza parlamentaria para el Gobierno, sin perjuicio, como es lógico, de pedirle cuenta estrecha del uso que haga de estas facultades extraordinarias en que se haya revestido hasta que se jure la nueva Constitución.

Vamos camino de las redenciones. Estas, no pueden tener base firme en preceptos legales viejos. Las libertades nacen con un impulso demasiado arrollador para poder pretender sujetarlas con ligaduras de cáñamo carcomido. El pedir que la nueva República en sus comienzos legislativos acepte la Constitución del 76, sería tanto como pedir que el ex-rey siguiese gobernando los destinos de España hasta que el pueblo eligiese su Presidente de la República.

Esto sería arbitrario, tan arbitrario como la proposición que el señor Ossorio y Gallardo ha hecho a una Cámara popular que trae alientos nuevos y que quiere olvidar a todo trance a arcaico y lo inútil.

Para el autor de "Pedir y se os dará" de "La Tierra"

Que la comisión pro-agua Tendría, en ti, un buen Presidente Lo saben en Nicaragua Porque eres inteligente.

Más, por pasarte de listo El pueblo desengañado Se conforma, por lo visto Con que el actual sea honrado. Juan Pedrero SAURA

Los conflictos sociales

Córdoba, 1 m. En el día de ayer, no ocurrieron incidentes en la provincia.

Barcelona, 1 m. Se ha acordado las bases definitivas para el arreglo del conflicto de los metalúrgicos.

Sevilla, 1 m. El Gobernador manifestó que hay tranquilidad completa en la región andaluza.

Málaga, 1 m. Hoy tuvo el Gobernador un cambio de impresiones con el delegado del Ministerio del Trabajo sobre la huelga de estibadores del muelle.

Bilbao, 1 m. Con motivo de las determinaciones tomadas por las autoridades bilbaínas para el mantenimiento del orden, ha surgido un ruidoso incidente entre el Alcalde de la villa y el diputado señor Horn.

Teléfono de REPUBLICA: 1.555